
4e dimanche de l'Avent  
Vigilance, Persévérance, Patience, et...  confiance, vous avez dit 'confiance'... ?    

 
  En Toi j'ai mis ma confiance, ô Dieu très saint,  
 Toi seul es mon espérance, et mon soutien. 
 C'est pourquoi je ne crains rien :  
 J'ai foi en Toi ô Dieu très saint, … ! 
 

Soyons confiants ! 
Nous lisons dans les Fiches dominicales : 

C'est ainsi que Joseph peut entendre la promesse : 
« Donne à ton fils Jésus le prénom d'Emmanuel » 
et avec Marie ta femme, vivez dans la CONFIANCE 
Il est Dieu avec vous, il est Dieu avec nous.  Louis-Michel Renier. (FD!) 
 
Commençons rapidement par les incontournables généralités, voire banalités... 
Définitions, mots de la famille... Confier, se confier... confier quelque chose, quelqu'un (son enfant à..) se 
confier à : confidence.  Confier un secret : plus il a de gardiens, moins il est gardé.) 
Fier => Se fier à son instinct est-ce de la confiance ? 
Contraires ? Méfiance => la peur 
... confiance n'est pas synonyme d'optimisme 
Wikipedia (principalement mais pas que) : Dans l’étymologie latine, le verbe confier (du latin confidere : cum, « avec » 
et fidere « fier ») signifie qu’on remet quelque chose de précieux à quelqu’un, en se fiant à lui et en s’abandonnant ainsi 
à sa bienveillance et à sa bonne foi. Cette origine souligne les liens étroits qui existent entre la confiance, l'espoir, la foi, 
la fidélité, la confidence, le crédit et la croyance Confiance est aussi une des vertus chrétiennes plus importantes, 
particulièrement dans la dévotion à la divine miséricorde.  
-Confiance en soi : La confiance en soi n'est pas identique à l'« estime de soi » qui se réfère à l'évaluation 
faite d'un individu en rapport à sa propre valeur. Selon certains psychologues, la confiance en soi est en 
rapport avec les capacités d'un individu, non ses valeurs.  
-Faire confiance : Pour faire confiance, il faut pouvoir croire en les autres et accepter le risque de la dépendance. 
Sans confiance, on ne pourrait même pas envisager l’avenir et chercher à bâtir un projet qui se développe dans le 
temps. Comme l'oiseau qui fait son nid ? (Gaston Bachelard parle d'une conscience cosmique : en contemplant le nid, nous sommes à 
l'origine d'une confiance au monde, nous recevons une amorce de confiance, un appel à la confiance cosmique. L'oiseau construirait-il son nid 
s'il n'avait son instinct de confiance au monde? Bachelard, La Poétique de l'espace,1957, p. 102.)  
-Politique. Les députés ont à voter la confiance au gouvernement...ou la rejeter. 
La question de confiance est une procédure parlementaire entre le gouvernement et l'Assemblée nationale.  
De la même façon, notre système économique est basé sur la confiance, par exemple dans le billet de banque 
(monnaie fiduciaire).  
- Droit. Abus de confiance. Délit de différentes formes relevant du code pénal. 
-Droit et santé/médecine pour ne pas dire médecine légale : Personne de confiance Dans le cas où votre état de 
santé ne vous permet plus de donner votre avis ou de faire part de vos décisions, le médecin ou l'équipe médicale 
consulte en priorité la personne de confiance. Son avis guide le médecin pour prendre ses décisions. Elle doit donc 
connaître vos volontés et les exprimer lorsqu'elle est appelée à le faire.  Les directives anticipées peuvent également lui 
être confiées.  Attention la personne de confiance ne doit pas être confondue avec la personne à prévenir, qui est 
alertée par téléphone en cas d'aggravation de votre état de santé. 
 
Confiance et foi 
Bien qu'ayant une étymologie commune (latin fides), la confiance et la foi, prise au sens religieux de foi chrétienne 
ou de foi religieuse, sont néanmoins assez distinctes : on a confiance en quelqu'un ou dans un système, 
éventuellement en Dieu, mais la foi religieuse s'applique toujours à Dieu. Ainsi, on pourrait dire que l'on a 
confiance en la technique pour résoudre les problèmes qui se posent aujourd'hui, mais on voit bien que le 
christianisme a été et est toujours réservé sur l'usage des techniques : par exemple, cette réserve parcourt toute 
l'encyclique Laudato si' du pape François « sur la sauvegarde de la maison commune », où celui-ci met en garde 



contre un progrès uniquement technique qui ignorerait les valeurs spirituelles et morales. (Voir le 
transhumanisme^) Dans un contexte de sécularisation, le mot « foi » a souvent perdu son sens religieux pour 
s'identifier à la confiance pure et simple. 
 
La confiance nous relie, nous met en relation... tandis qu'on peut dire de la persévérance qu'elle est 
personnelle, de l'ordre d'une qualité... 
 
Après tout ceci que vous auriez pu trouver sur la toile,  
Penchons-nous sur la confiance à la lumière de nos... 4 bougies ) ...  de ce temps d'Avent,  
(Préalable :) vous pouvez me contester ! 
oserai-je dire « Au commencement était la confiance »... 
Fiat ! Que cela soit... et cela fut ! 
la confiance que cela serait bon...  
donc, Il y a avant tout la confiance du Seigneur  
peut-on dire que Dieu a foi, qu'Il a confiance, en l'Homme, en l'Humanité ? ^^ 
la confiance de Marie en la parole de l'envoyé...son Fiat, fait écho du Fiat originel 
Bon... mais avant Marie : 
La confiance d'Abraham qui s'est mis en route... 
la confiance difficile de Sarah...qui rit sous cape. 
que dire aussi de la confiance de Moïse? -qui suis-je, Seigneur, pour aller trouver pharaon ? 
celle de l'épouse anonyme de Manoah, la maman de Samson (Juges 13).  
celle d'Anne, maman de Samuel. 
La veuve qui accueille Elisée... 'fais-moi d'abord une galette... jarre de farine... huile... point ne s'épuisera.' 
Puis de Zacharie, 'prêtre en service' ? 
Et Joseph ! 
 Différentes attitudes face à une interpellation pour le moins inattendue et parfois dérangeante. La 

confiance, ce n'est pas...automatique 
 
Mais sans voler dans ces hautes sphères, la confiance n'est -elle pas nécessaire dans les toutes petites 
choses du quotidien ? 
Lorsque j'achète mon pain, je fais confiance au boulanger... ? 
Lorsque je prends ma voiture, je fais confiance au mécano qui l'entretient... au code de la route qui  organise les 
règles du « jeu »... 
quand je m'assieds sur la chaise que l'on me désigne...  
et quand je suis la prescription de mon médecin...  
Peut-on vivre sans confiance ? Sans faire confiance... 
Et le mariage, lier sa vie à une autre vie ! Assembler deux libertés !  confiance entre époux...  Voir l'usage de la 
formule : 'consentement'  
Mettre au monde un enfant...des enfants... 
ou au contraire, croire que notre vie conjugale a du sens même en situation d'infertilité... 
 
Les fruits de la confiance 
en fait, appuyons-nous tout simplement sur des témoins : 
- On connaît l'épisode des 3 enfants dans la fournaise, et de Daniel dans la fosse aux lions. 
Leur confiance absolue, leur foi, va non seulement les sauver du péril immédiat, mais aussi faire d'eux des témoins du 
Seigneur. 
- La confiance des serviteurs de Naaman... d'abord de la petite servante captive. (si mon maître allait voir le prophète en 
Israël …   'va ta baigner... ' : le dédain de Naaman...) 
- La confiance faite en Égypte à l'esclave Joseph... Confiance refusée par ses frères, ce Joseph, -le patriarche- ses visions 
n'ont pas fait de lui un fanfaron... rejeté, il est resté soumis mais en a gardé le souvenir dans son cœur... 
Voilà quelque chose qui me semble important : on garde dans son cœur (d'ailleurs, c'est l'attitude de Marie) et on laisse la vie 
vérifier, en son temps... mais ce n'est pas mis de côté comme nié, c'est un repère, une lumière qui éclaire notre chemin, 
l'oriente ou en donne le sens quand nous ne pouvons pas l'orienter nous-mm. 
 
 



La Croix-Croire : Joseph est assailli par un dilemme lorsqu’il apprend la grossesse de Marie « enceinte par l’action de 
l’Esprit saint ». Il est contrarié mais cela ne l’empêche pas de dormir. Il ne laisse pas la tempête des émotions envahir 
tout son espace intérieur. Malgré les tourments, il tient son âme « égale et silencieuse », pour reprendre la formule du 
psalmiste (cf. Ps 130). C’est peut-être ce trait de caractère qui fait de lui un « homme juste » (v. 19). Joseph est plongé 
dans le sommeil mais son cœur veille (cf. Ct 5,2). «Les sens sont au repos mais le fond de l’âme est ouvert », 
commentait Benoît XVI. 
Cette disposition le rend disponible au message déroutant de l’ange qui le visite dans un songe : «Joseph se leva et fit 
comme l’Ange du Seigneur lui avait prescrit » (v. 24). Sans discuter, sans même un mot pour en savoir plus. L’homme 
du sommeil et du songe est aussi celui du silence. Joseph est un modèle d’intériorité. 
 

Un ami prêtre m'a dit un jour : 'Notre vie, on la reçoit au jour le jour de la main d'un Autre' combien de fois cette 
parole lumineuse m'a aidée à recevoir tel pépin, telle difficulté, à traverser une épreuve ! Et à rendre grâce aussi 
pour les joies... reçues, elles aussi, comme 'cadeau'   
 
Quel effet produit la confiance ? Un appel, un jour, de l'un de mes curés : Entrer dans l'équipe de Communication...  
- Comme... ? - Disons 'rédacteur en chef ' !  Ben voyons ! Oups ! Qui suis-je pour cela ? Rien à voir avec mon parcours 
pro ! Alors, sur la pointe des pieds, j'ai dit oui, me suis mise à l'écoute de ses attentes, ai demandé une formation... et 
vogue la galère.Une belle aventure à laquelle il a été difficile de mettre fin... mais nous ne sommes pas propriétaire de 
notre mission (ni prisonnier). 
Autre appel : animer un groupe de lecture biblique. Rebelote, - Qui suis-je pour ça ?! - Si,si, tu le peux ! Bin, alors, avec 
toi, Seigneur !! là encore, une belle aventure, tellement enrichissante. 
J'ai entendu un jour quelqu'un dire « le Seigneur n'appelle pas des gens capables, il rend capables ceux qu'il appelle », 
osons le croire. 
Une confiance trahie, déçue (ce qui n'est pas la mm ch.)... et lorsque, moi, j'ai trahi ?... deux voies 
possibles : 

Genèse, dès le commencement !  La honte (Adam se cache), et l'accusation (la femme que, le serpent qui...) 
Adam n'assume pas. 

Trahison de Judas,... de Pierre, à propos de Pierre, l'épisode de la marche sur les eaux, et le reniement. Je 
m'arrête sur la marche sur les eaux... Il nous arrive à nous aussi de marcher sur les eaux, pas en piscine, 
mais symboliquement, et de perdre pied lorsque nous réalisons ce que nous faisons. Le P. Antoine Chevrier 
disait un jour à une de ses accompagnée (en substance) : 'Vos difficultés viennent de ce que vous vous 
regardez vous-même au lieu de regarder le Christ en croix' . => Nous sommes des outils dans la main sûre du 
Seigneur...l'ouvrage est celui du Seigneur pas de l'outil. 

Heureuse faute qui nous valut un tel rédempteur ! Ça, c'est La fameuse phrase d'Innocent III. (Web)  

trahison : ça complique la vie !  On peut, un temps, 'faire comme si' mais ça ne dure qu'un temps... Rebecca Jacob et 
Esaü. 2 trahisons : les lentilles + la supercherie. Dans le cas d’Esaü et Jacob, suite à cela l’aîné n’a alors qu’une idée : 
éliminer son frère Jacob. Jacob redoute de rencontrer son frère. Ils se pardonnèrent mais longtemps plus tard ! 
Et Marthe ! En Jn 11, 21 Marthe dit à Jésus : « Seigneur, si tu avais été ici, mon frère ne serait pas mort. 

Marthe fait-elle un reproche à Jésus...s'est-elle sentie trahie? à mon avis, elle exprime plutôt une déception... mais 
voyez comme elle garde confiance : 
22 Mais maintenant encore, je le sais, tout ce que tu demanderas à Dieu, Dieu te l’accordera.» 
23 Jésus lui dit : « Ton frère ressuscitera. » 
24 Marthe reprit : « Je sais qu’il ressuscitera à la résurrection, au dernier jour. » 
25 Jésus lui dit : « Moi, je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi, même s’il meurt, vivra ; 
26 quiconque vit et croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu cela ? » 
27 Elle répondit : « Oui, Seigneur, je le crois : tu es le Christ, le Fils de Dieu, tu es celui qui vient dans le monde. » 
 
Paul à Tim :(2Tim 2, 11...) Pour soutenir la confiance de  son collaborateur ? En tout cas, un beau témoignage de sa 
propre confiance :    11 Voici une parole digne de foi : Si nous sommes morts avec lui, avec lui nous vivrons.  12 Si nous 
supportons l’épreuve, avec lui nous régnerons. Si nous le rejetons, lui aussi nous rejettera.   13 Si nous manquons de 
foi, lui reste fidèle à sa parole, car il ne peut se rejeter lui-même. 

Une autre grande figure de confiance : Ananie, appelé à accueillir LE Persécuteur, Saul de Tarse... 



 

Expériences personnelles 
1994 mon accident, pronostic vital engagé : 
Seigneur  je n'ai pas besoin de faire l'avocate de mes enfants, surtout les deux petits (3ans 6ans) ; ils sont tiens avant 
d'être miens, quoi qu'il advienne de moi, j'ai confiance en toi pour eux. Leur maman leur a été rendue...  
Je les ai reçus doublement du Seigneur ! d'abord en un temps non validé par la médecine... puis là...  
Leur maman c'est moi, pas une autre. Une mission, pas une possession ! 
 
 Récente 
ds le bref accompagnement de JP...  le remettre au Seigneur mais prier (au sens fort, supplier) pour lui. 
Confiance en les sacrements mariage et onction des malades. 
 
Et plus récent encore : appel à la consécration ! Et appel transformé ; ça, c'est la confiance que Dieu a en moi... ! 
Renversant !! 50 ans de stage validés... mais j'ai accepté ma joie et assumé l'ivresse qui l'accompagnait... pour coller au 
réel (merci St Ignace et P. BH) et bien en garder la mémoire pour éclairer les moments de 'tunnels' qui ne manqueront 
pas de se présenter. 

Ce jeudi, Isaïe « Comme une femme abandonnée, le Seigneur te rappelle » (Is 54, 1-10) 

Cette parole au présent, je l'ai reçue comme un présent, personnel.  
« ...comme au temps de Noé, quand j’ai juré que les eaux ne submergeraient plus la terre : 
de même, je jure de ne plus m’irriter contre toi, et de ne plus te menacer. Même si les montagnes s’écartaient, 
si les collines s’ébranlaient, ma fidélité ne s’écarterait pas de toi, mon alliance de paix ne serait pas ébranlée, 
– dit le Seigneur, qui te montre sa tendresse. » 

Encore une parole du Seigneur qui met dans le 1000 ! femme stérile, descendance, et fidélité de D. 
 
Merci à l’Église de nos nourrir et éclairer ! 
 
Encore un clin d’œil (merci DRT!) en Adrien Candiard  Quelques mots avant l'apocalypse : (acheté lors de l'Assemblée 
générale ce 3 décembre) p 64 : l'évangélisation du monde... annonce à temps et à contre-temps de l'amour de Dieu 
pour le monde, révélé en JC. […] quand par grâce j'entrevois ce que peut être l'amour de Dieu pour moi, […] cet amour 
inconditionnel total, est proprement bouleversant. Il peut me remplir de joie mais aussi de confusion, de l'embarras 
devant un cadeau, de la honte de ne pas l'avoir mérité, d'affolement face à l'inattendu, […] Notre vie spi n'est pas autre 
chose que le patient accueil de cet amour qui s'invite un jour ds notre existence. Il faut n'en avoir aucune expérience 
pour penser qu'il ne rencontrera en nous aucune résistance -et c'est précisément cette résistance qu'on appelle le péché 
et la patiente usure de cette résistance qu'on appelle la vertu. 
P 102 C'est parce qu'il ne se laisse pas terrifier par la mort que Jésus peut l'affronter et la vaincre. 
Il sait qu'il y a mieux à faire que de chercher à tout prix à l'éviter, c'est pourquoi la mort a perdu pouvoir sur lui. Elle est 
un mal et Jésus lui fait face avec gravité, mais aussi avec confiance: il sait que l'amour de Dieu est plus fort que la 
mort 
p 103 Être chrétien, … c'est être libéré de la peur de la mort, non parce qu'on s'est soumis à elle mais parce que nous 
savons désormais que l'amour que nous recevons, que nous bâtissons, et qu'elle prétend détruire en nous enlevant 
ceux qui nous sont chers... (cet amour) est la présence même de Dieu venu nous donner la vie en abondance. 
Mort personnelle et destruction du monde... suite page 103  
et 104 or la promesse de Dieu est celle d'un ciel nouveau, d'une terre nouvelle...ie une création tout entière renouvelée, 
il s'agit de tout autre chose que de sauver la planète. Il s'agit du royaume de Dieu. Les 2 ne sont pas incompatibles, bien 
au contraire. Mais le Christ nous rappelle avec force que notre espérance ne se limite pas à la sauvegarde de ce 
monde-ci, fragile et périssable, il nous promet que de ce monde menacé de tout part va naître un monde nouveau, 
vainqueur de la violence et de la destruction.le monde qui a accepté l'amour de Dieu. 
Jésus décrit nos convulsions comme le 'commencement des douleurs de l'enfantement'... : nos malheurs et nos 
souffrances ne sont pas la fin de l'histoire. 
P 105 l'histoire avance par crise successives qui conduisent à la victoire finale qui est dès le commencement ds le projet 
de Dieu.  
Notre fin véritable, notre but, notre raison d'être c'est cet amour de Dieu qui nous divinise.   (On pense à St Irénée) 
(fin non pas point final mais finalité, but,objectif...nuance) 
 



Pour finir...  
ah que j'aime... 
Complies : finir la journée sur une touche de confiance. 
Ps 4  02 Quand je crie, réponds-moi, Dieu, ma justice ! Toi qui me libères dans la détresse, pitié pour moi, 
écoute ma prière ! 
03 Fils des hommes, jusqu'où irez-vous dans l'insulte à ma gloire, * l'amour du néant et la course au 
mensonge ? 
04 Sachez que le Seigneur a mis à part son fidèle, le Seigneur entend quand je crie vers lui. 
05 Mais vous, tremblez, ne péchez pas ; réfléchissez dans le secret, faites silence. 
06 Offrez les offrandes justes et faites confiance au Seigneur. 
07 Beaucoup demandent : « Qui nous fera voir le bonheur ? » Sur nous, Seigneur, que s'illumine ton visage ! 
08 Tu mets dans mon cœur plus de joie que toutes leurs vendanges et leurs moissons. 
09 Dans la paix moi aussi, je me couche et je dors, car tu me donnes d'habiter, Seigneur, seul, dans la 
confiance. 
Ou le ps 90 
 01 Quand je me tiens sous l'abri du Très-Haut et repose à l'ombre du Puissant, 
02 je dis au Seigneur : « Mon refuge, mon rempart, mon Dieu, dont je suis sûr ! » 
03 C'est lui qui te sauve des filets du chasseur et de la peste maléfique ; * 
04 il te couvre et te protège. Tu trouves sous son aile un refuge : sa fidélité est une armure, un bouclier. 
05 Tu ne craindras ni les terreurs de la nuit, ni la flèche qui vole au grand jour, 
06 ni la peste qui rôde dans le noir, ni le fléau qui frappe à midi. 
07 Qu'il en tombe mille à tes côtés, + qu'il en tombe dix mille à ta droite, * toi, tu restes hors d'atteinte. 
08 Il suffit que tu ouvres les yeux, tu verras le salaire du méchant. 
09 Oui, le Seigneur est ton refuge ; tu as fait du Très-Haut ta forteresse. 
10 Le malheur ne pourra te toucher, ni le danger, approcher de ta demeure :  
11 il donne mission à ses anges de te garder sur tous tes chemins. 
12 Ils te porteront sur leurs mains pour que ton pied ne heurte les pierres ; 
13 tu marcheras sur la vipère et le scorpion, tu écraseras le lion et le Dragon. 
14 « Puisqu'il s'attache à moi, je le délivre ; je le défends, car il connaît mon nom. 
15 Il m'appelle, et moi, je lui réponds ; je suis avec lui dans son épreuve. « Je veux le libérer, le glorifier ; + 
16 de longs jours, je veux le rassasier, * et je ferai qu'il voie mon salut. » 
« Entre tes mains, je remets mon esprit. » Avec Syméon. 
=> Moi, Seigneur, je vais dormir... mais sois le gardien de mon esprit. 
 
Alors, pour nous aujourd'hui ? Être confiants... en l'avenir ? En le Salut ? Pour l'humanité, pour la 
planète...  
 
N'est-ce pas un pari ? Relevons-le, avec la force des colibris... Le dessein du Seigneur est bon, tourné vers la 
Vie, Je suis venu pour que mes brebis aient la vie et la vie en abondance Jn 10, 1-10. 
Remplissons de cet esprit confiant chaque instant de notre 'ici et aujourd'hui' 
 
Le Seigneur continue de venir. Je me tiens à la porte et je frappe... ce présent n'est-il pas vraiment présent. 
Ici, maintenant, je me tiens à la porte de ton cœur et je frappe.   
 
Fin : 
  Le Seigneur seul est ma lumière 
 
1. Le Seigneur seul est ma lumière,  
Ma délivrance et mon appui. (x2) 
Qu'aurais-je à craindre sur la terre 
Puisque ma force est toute en lui ? 
Le Seigneur seul est... 



 
2. Sa droite sûre à mon appel 
dans son amour me soutiendra, 
Il est mon roc, ma citadelle, 
en Lui re repos de mon être, 
Sa droite, sûre, à mon appel... 
 
3. Mes yeux verront la délivrance  
Que mon Sauveur m'accordera, 
Je veux le chanter chez les peuples, 
Jouer pour Toi dans les pays, 
Mes yeux verront... 
 
  
*** *** ***  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Annexes 
Psaume 120 
01 Je lève les yeux vers les montagnes : d'où le secours me viendra-t-il ? 
02 Le secours me viendra du Seigneur qui a fait le ciel et la terre. 
03 Qu'il empêche ton pied de glisser, qu'il ne dorme pas, ton gardien. 
04 Non, il ne dort pas, ne sommeille pas, le gardien d'Israël. 
05 Le Seigneur, ton gardien, le Seigneur, ton ombrage, se tient près de toi. 
06 Le soleil, pendant le jour, ne pourra te frapper, ni la lune, durant la nuit. 
07 Le Seigneur te gardera de tout mal, il gardera ta vie. 
08 Le Seigneur te gardera, au départ et au retour, maintenant, à jamais. 
Psaume 122 
01 Vers toi j'ai les yeux levés, vers toi qui es au ciel. 
02 Comme les yeux de l'esclave vers la main de son maître, + comme les yeux de la servante vers la main de sa 
maîtresse, * nos yeux, levés vers le Seigneur notre Dieu, attendent sa pitié. 
03 Pitié pour nous, Seigneur, pitié pour nous : notre âme est rassasiée de mépris. 
04 C'en est trop, nous sommes rassasiés * du rire des satisfaits, du mépris des orgueilleux ! 
Psaume 129 
01 Des profondeurs je crie vers toi, Seigneur, 
02 Seigneur, écoute mon appel ! * Que ton oreille se fasse attentive au cri de ma prière ! 
03 Si tu retiens les fautes, Seigneur Seigneur, qui subsistera ? * 
04 Mais près de toi se trouve le pardon pour que l'homme te craigne. 
05 J'espère le Seigneur de toute mon âme ; * je l'espère, et j'attends sa parole. 
06 Mon âme attend le Seigneur plus qu'un veilleur ne guette l'aurore. * Plus qu'un veilleur ne guette l'aurore, 
07 attends le Seigneur, Israël. Oui, près du Seigneur, est l'amour ; près de lui, abonde le rachat. * 
08 C'est lui qui rachètera Israël de toutes ses fautes. 
Psaume 130 
01 Seigneur, je n'ai pas le coeur fier ni le regard ambitieux ; * je ne poursuis ni grands desseins, ni merveilles qui me 
dépassent. 
02 Non, mais je tiens mon âme égale et silencieuse ; * mon âme est en moi comme un enfant, comme un petit enfant 
contre sa mère. 
03 Attends le Seigneur, Israël, * maintenant et à jamais. 
 

Si 2,1-11 
01 Mon fils, si tu viens te mettre au service du Seigneur, prépare-toi à subir l’épreuve ; 
02 fais-toi un cœur droit, et tiens bon ; ne t’agite pas à l’heure de l’adversité. 
03 Attache-toi au Seigneur, ne l’abandonne pas, afin d’être comblé dans tes derniers jours. 
04 Toutes les adversités, accepte-les ; dans les revers de ta pauvre vie, sois patient ; 
05 car l’or est vérifié par le feu, et les hommes agréables à Dieu, par le creuset de l’humiliation. Dans les maladies 
comme dans le dénuement, aie foi en lui. 
06 Mets ta confiance en lui, et il te viendra en aide ; rends tes chemins droits, et mets en lui ton espérance. 
07 Vous qui craignez le Seigneur, comptez sur sa miséricorde, ne vous écartez pas du chemin, de peur de tomber. 
08 Vous qui craignez le Seigneur, ayez confiance en lui, et votre récompense ne saurait vous échapper. 
09 Vous qui craignez le Seigneur, espérez le bonheur, la joie éternelle et la miséricorde : ce qu’il donne en retour est un 
don éternel, pour la joie. 
10 Considérez les générations passées et voyez : Celui qui a mis sa confiance dans le Seigneur, a-t-il été déçu ? 
Celui qui a persévéré dans la crainte du Seigneur, a-t-il été abandonné ? Celui qui l’a invoqué, a-t-il été méprisé ? 
11 Car le Seigneur est tendre et miséricordieux, il pardonne les péchés, et il sauve au moment de la détresse. 

 

Hosana          6e jour neuvaine Marie réveiller le feu 

 c'est un Dieu d'amour, qui est au milieu de nous et nous aide dans la vie de tous les jours. Où que je sois, qui que 
je sois, je peux me tourner vers lui à tout moment : Il est là comme à Cana. 

Et c'est là que le rôle de Marie apparaît plus nettement : Marie médiatrice, est toute attention pour nous. Elle a vu qu'il 
manquait du vin et elle demande à Jésus d'intervenir sans même que les mariés ne se soient manifestés. C'est 
elle qui prend l'initiative et sollicite Jésus pour opérer un miracle, alors que son heure n'était pas encore venue. 
Elle obtient de Jésus, parce que c'est sa mère, que la grâce soit première sur l'ordre des choses. Marie dérange même 



l'ordre des choses pour que nous recevions des grâces. Ainsi, dans notre vie quotidienne, Marie est présente et sollicite 
Jésus pour nous. 

Voilà pourquoi nous pouvons tout lui confier. 

La confiance, source de toute grâce 

Pour celui qui lit attentivement le passage de Saint Jean, une vérité saute aux yeux : la confiance est la condition de 
la grâce. C'est parce que Marie a une confiance absolue en son Fils, qu'elle n'hésite pas à lui demander l'impossible. Et 
sa confiance est telle, qu'elle ne demande ni s'il veut faire quelque chose, ni s'il peut faire quelque chose. En fait, au 
sens propre du terme, elle ne demande rien, elle se contente de faire constater à Jésus qu'il y a un problème (il 
manque du vin). Finalement, sa seule demande n'est pas adressée au Christ, mais aux serviteurs : faites tout ce 
qu'il vous dira. Sa seule demande, elle nous l'adresse et nous dit : si vous voulez que Dieu intervienne dans 
votre vie, faites lui une confiance aveugle et faites tout ce qu'il vous dira. Alors vous verrez et vous recevrez 
plus que vous ne pouviez l'imaginer ! 

Dieu donne toujours plus 

L'amour de Dieu est toujours plus grand que ce qu'on peut seulement imaginer. 

Aux noces de Cana, Jésus ne s'est pas contenté de résoudre un problème (il n'y a plus de vin) mais Il a 
surdimensionné sa réponse, en quantité et en qualité. Avec 600 litres d'un excellent vin, bien meilleur que celui qui 
était servi à ces noces, comme le fait remarquer le Maître du Repas, Jésus a comblé les convives au-delà des attentes. 
Et ce n'est pas un hasard s'il s'agit du tout premier miracle et du tout premier geste surnaturel de Jésus. Par cela, il veut 
nous dire que si nous lui faisons confiance, ce qu'il nous donnera dépassera nos attentes. Et que cela est vrai, à un 
niveau très concret, très matériel dans notre vie de tous les jours, mais plus encore à un niveau supérieur, de notre 
vie spirituelle. Si nous lui faisons confiance, notre vie sera bouleversée et nous recevrons des grâces que nous 
ne pouvons imaginer. 

Et c'est ce pari là qu'il nous faut tenter aujourd'hui, si nous voulons changer nos vies et vivre, par Marie, des grâces du 
Christ. 

 

Fiche dominicale              4e dim Avent  Pour se former en équipe 
La confiance 
Les lectures de ce 4e dimanche de l’Avent le placent sous le signe de la confiance. Il a fallu qu’après Marie, Joseph 
fasse confiance à l’ange venu lui annoncer une nouvelle inouïe. Il a surtout fallu qu’il fasse confiance à Marie, après, ou 
malgré, ce que l’ange lui avait dit. Mais n’était-ce pas déjà ce qu’il avait commencé de faire, puisqu’ils étaient fiancés, un 
mot de la même famille que la 
confiance ? 
En effet, les fiançailles sont le temps de la confiance, avant celui du don et de la possession. C’est le sens de la longue 
attente du peuple de Dieu, tendue par une promesse, et dont la Bible constitue le recueil des lettres de fiançailles 
envoyées par Dieu par la voix (et la voie) des prophètes (2e lecture). Et tout au long de cette longue attente, il est arrivé 
qu’on perde confiance. Ainsi le roi Acaz, dans la première lecture, refuse de demander un signe à Dieu. Peut-être 
préfère-t-il s’en sortir par lui-même, par le jeu de ses forces, dans la guerre qui l’oppose à son voisin et ennemi, plutôt 
que de s’en remettre à Dieu ? En effet, faire confiance, c’est se fier à l’autre, pouvoir se confier à lui, s’en remettre à 
lui, savoir qu’on peut compter sur lui – sur elle. Ce qui se vit dans un couple est vrai aussi entre Dieu et nous. Lui 
compte sur nous pour faire connaître au monde son amour et sa gloire, pour lui rendre grâce, c’est-à-dire pour lui rendre 
l’amour qu’il nous donne, pour « amener à la foi toutes les nations païennes » (2e lecture). Et nous ? Lui rendons-nous 
cette confiance ? À son « Je t’aime. Et toi ? » répondons-nous : « Moi aussi » ? 
Pour rester dans la métaphore nuptiale, en Jésus, Dieu est venu épouser l’humanité. Après le temps des fiançailles vient 
celui des noces ; après – ou plutôt avec – la confiance, vient la fidélité. Toujours la même étymologie ! La fidélité, dans 
un couple comme dans la relation à Dieu, dit à la fois l’exclusivité et la durée. Deux vertus que notre époque a un peu 
perdues – et pas seulement dans l’histoire de la conjugalité.  
Quel dieu préférons-nous souvent à celui qui nous donne sa vie ? Notre réponse amoureuse survit-elle à l’épreuve du 
temps ou des déceptions ? 
Confiance, confidence, fiançailles, fidélité, tous ces mots ont même origine et s’enracinent dans la « fides », la foi. 
Qu’est-ce que la foi, sinon la confiance partagée entre la créature et son créateur ? La foi, c’est ce qui a manqué à Acaz, 
c’est ce en quoi Paul fonde sa mission et son salut. Quant à Marie, la fiancée de Joseph et de l’Esprit Saint, sa 
confiance et sa fidélité étaient totales. Quand son Fils a été mis au tombeau – on dit qu’il est descendu aux enfers – elle 
est restée seule à veiller dans la foi jusqu’au matin de Pâques. C’est pourquoi tous les samedis lui sont consacrés.  



Dominique Maerten 
 


